

# BOLETIN REPUBLICANO - FEDERAL

SUSCRIPCIONES  
En Gerona trimes-  
tre. . . . . 8 rs.  
Fuera de Gerona 10 rs.  
Números sueltos 4 ct os  
Se suscribe en todos los  
puntos en que se hallan  
comités republicanos.

DE LA

## PROVINCIA DE GERONA.

Anuncios y comuni-  
cados á precios conven-  
cionales, dirigiéndolos á  
la administracion plaza  
de la Constitución, n.º 9.  
casa Francisco Dorca ó  
al café del comercio.

Libertad.

Igualdad.

Fraternidad.

Justicia.

### Socorros para los emigrados.

A los Comités que nos preguntan si continuamos la suscripcion para socorrer á nuestros correligionarios presos y emigrados, no solo contestamos afirmativamente, sino que añadimos la satisfaccion con que daremos publicidad á los nombres de los individuos que contribuyan con cualquier cantidad, por pequeña que sea, á aliviar la desgraciada suerte de nuestros hermanos.

### PROPAGANDA.

I.

Nuestra mente se abrasaría si en ella germinase la idea de adular rastreramente al Pueblo.

Nos consta—triste es confesarlo!—que, gracias á los odiosos sistemas de tiranía, tan variados en la forma como las plagas de Egipto, pero tan funestos en sus resultados como las siete plagas juntas, la mayoría del pueblo español carece de aquellos conocimientos que permiten al hombre responder dignamente á las primeras necesidades del espíritu. Nos consta, hablando con ingenuidad, que al pueblo español en general le falta mucho para poderse llamar *pueblo instruido* en su conjunto.

Esta es la verdad que arroja la Estadística, é inútiles son las evasivas ante los números.

Pero, ¿de que haya muchos hijos del trabajo que no tengan cultivada su inteligencia por una instruccion literaria más ó menos elemental, se desprenden las consecuencias fatales que contra el Sufragio Universal sacan á plaza nuestros adversarios? ¿Es cierto que el hombre que no sabe leer ni escribir, ha de ser un miserable autómatá en el uso del derecho más precioso, origen y fundamento á la vez de la buena aplicación social de los demás derechos? ¿Será verdad que el hijo del pueblo que tiene el deber ineludible de contribuir á las

cargas mas onerosas, no merece el DERECHO de emitir su voto político igual al del rico? ¿Será verdad que la justicia *debe* ser una mentira, y la consecuencia de la justicia una violenta pesadilla, una engañosa ilusion de escuela?... Pueblo español, y en especial, pueblo de nuestra provincia, será cierto que no eres digno de emitir tu sufragio?

Volvemos á repetir nuestra primera idea: primero dejaríamos de escribir, antes que estampar una menguada lisonja, una servil adulacion. Creemos, no obstante, que gran parte de nuestros correligionarios de esta circunscripcion tienen un conocimiento claro y exacto del sistema republicano-federal; que muchos otros poseen del mismo una idea algo vaga, pero bastante á ser partidarios de la República Federal más por conviccion que por instinto; y, por fin, que algunos, impulsados por una tendencia generosa de que no se dan exacta cuenta, forman en las filas republicanas, dispuestos, como todos los demas, á contribuir al triunfo de nuestra santa causa, que es la causa de todos los hombres buenos, aunque les due la confesarlo.

A estos últimos, por lo tanto, vamos á dirigirnos en los artículos de PROPAGANDA, de pura y sencilla propaganda que empezamos hoy, rogando desde luego á las personas afiliadas á nuestra comunión, que saben leer, transmitan á los que no saben las ideas que sumariamente espondremos en los números sucesivos, por los medios que estén á su alcance. Este trabajo será para los propagandistas un trabajo de honra, de que reportaremos todas las siguientes ventajas:

Primera: Lograr que los sufragios que deben dar próximamente los republicanos den el triunfo *principalmente* á las ideas y *secundariamente* á las personas designadas.

Segunda: Afianzar el porve-

nir, haciendo al partido superior á todos los hechos favorables ó adversos que puedan acontecerle.

Y tercera: Desmentir para siempre la calumnia de que el partido republicano es el instrumento de los mas osados, de los que gritan más ó de los que mas bellas utopias saben predicarle.

Innecesario es indicar el resumen de todas estas ventajas, porque es de sentido comun.

Si, republicanos de Gerona: hace tiempo oímos decir al ilustrado y digno amigo Serrallana que él se empeñaba en compendiar la doctrina republicana en muy pocas llanas del tamaño que tienen las del catecismo cristiano; nosotros decimos hoy que en menos de un cuarto de hora puede hacerse del hombre más ignorante un republicano-federal que piense y discorra más que algunos monárquicos juntos. ¿Porque? La contestacion es óbvia: porque no hay sistema de gobierno que menos cueste de entender, amar y retener en la memoria. Un poder legislativo central elegido por el sufragio de todos (cortes centrales); un poder ejecutivo nacido del mismo (Presidente); las mismas instituciones en los diversos Estados federados; el poder judicial ejercido por el mismo pueblo (Jurado); las distintas libertades garantizando los derechos del ciudadano (libertad de imprenta, asociacion etc.); la Iglesia libre de la tutela del Estado, y el Estado completamente ageno á la marcha de la Iglesia; supresion de quintas y matriculas de mar;—y todas estas reformas políticas acompañadas de las economías que ya en sí mismas entrañan casi todas y de los consiguientes al desestanco de lo estancado, y á la supresion de consumos y demás impuestos estrafalarios y asesinos del pobre trabajador libre dentro del municipio y de la provincia libres. . . . tal es el sistema.—Metodizado está, y vamos á exponerlo de la siguiente manera:

Instituciones centrales, provinciales y locales.

Libertades y garantías.

Economías realizables.

### Á LOS OBREROS

DE LA CIRCUNSCRIPCION DE GERONA.

No pretendo dirigirme hoy exclusivamente á esos hijos del trabajo que, educados en el taller ó en la fábrica, están suficientemente imbuidos en el credo republicano para que vacilen ante las falsas predicaciones del «Norte» que, á semejanza del diablo, procura *pescar* incautos valiéndose de toda clase de artificios inclusa la calumnia, que para esos *santos varones* es muy poca cosa con tal que lleguen á conseguir el fin que se proponen.

A toda la clase obrera, pues, me dirijo; pero mas especialmente á aquellos que, por falta de conocimientos y sobre todo poca experiencia, pudieran vacilar ante las artimañas del citado periódico que se esfuerza en pintarnos *blanco* lo que siempre ha sido *negro*, tan negro como la esclavitud, pues bajo el régimen absoluto no hay mas que *esclavos* y *señores*.

Estamos abocados á elecciones dentro un corto plazo. Vuestros sufragios pueden inclinar la balanza hácia el lado próspero ó adverso á vuestra futura suerte. Se pondrán en acción cuantos medios podais imaginar para estraviar vuestra razon. Sed prevenidos, pues, y reflexionad bien antes de decidiros á prestar vuestro auxilio á la causa de la tiranía, del privilegio, del pretendiente que á sí mismo se titula (¡fátuo!) representante de Dios en la tierra.

No; el pueblo sabe que si las situaciones progresista, unionista y moderada, han sido fatales para él, tampoco ignora que mucho peor ha sido el absolutismo; y en tanto es así que puede medirse perfectamente el grado de civilización y adelanto que alcan-

za una nación, con solo observar el tiempo ó la época, mas ó ménos anticipada, en que supo expulsar de su seno el poder absoluto.

Rusia, Turquía y los Estados Romanos están poco menos que el feto dentro del claustro materno; todavía no han visto la luz; el pueblo yace abyecto, sin instrucción, ni participación directa ni indirecta en la cosa pública, y eso que es el que trabaja y produce como en todas partes. Pues estos desgraciados todavía no han sabido arrancar de su seno el cáncer que les devora, el poder absoluto. España, Portugal é Italia hace poco nos sacudimos la tiranía y todavía andamos haciendo pinitos, porque cuesta desarraigat los malos hábitos cuando han sido adquiridos de mucho tiempo; no obstante, moral y materialmente estamos mucho mas adelantados que las naciones antedichas. Francia, Prusia y Austria todavía están dominadas por un César, que cada día se ve precisado á liberalizarse mas y mas, á fin de retardar en lo posible su inevitable destronamiento; pero estas naciones hicieron su primera revolucion mucho antes que nosotros, y desligadas por de pronto del poder teocrático, que todo lo ofusca porque es el poder de las tinieblas, progresaron á paso de gigante en artes, ciencias é industria; por esto nos superan en toda clase de conocimientos. Vienen luego Inglaterra, Suecia y Noruega, donde los hábitos de libertad están tan arraigados y su instrucción es tan vasta, que casi no sienten la presión del monarca, pero hicieron su revolución, y sobre todo se separaron del poder clerical, tres ó cuatro siglos antes que nosotros. A continuación tenemos Suiza, uno de los Estados mas pequeños de Europa, pero el mas feliz. Contemplad esa nación que en medio de Europa, ha permanecido impasible y tranquila ante esas guerras titánicas promovidas por la insaciable ambición de cuatro testas coronadas que, teniendo en poco la sangre de su pueblo, la vierten á raudales para conquistar un palmo mas de terreno en que poder tiranizar. Pues bien, esa feliz Suiza es el Estado europeo que paga menos contribución; es el que gasta mas en instrucción y es el que jamás necesita un solo hombre para la guerra. ¿Y sabéis porque? porque *madrugó* mucho al hacer la revolución y sobre todo la hizo radical. Estaba

en pleno y feroz feudalismo, sacudió prestó el yugo, é instaló la república federal. No creais, sencillos obreros, que los suizos estuviesen en aquel entonces preparados (como se dice ahora) para una reforma tan radical, no; su instrucción era tan escasa como la nuestra treinta años atrás; su condición, la de *bestias de carga* como nosotros (¿por que no decirlo?) hasta hace poco y á la que quisieran volvernos los prohombres del «Norte.»

Hecha la historia de Europa á grandes rasgos, pregunto yo: ¿quereis que nuestra España sea una nación como Turquía ó como Suiza? ¿Cual preferis?— Si optais por la primera, votad enhorabuena á los candidatos carlistas, y..... *que empiece el Africa en los Pirineos.* Si por la segunda, elegid candidatos republicanos, hasta que obtengamos mayoría en las Cortes y se establezca en España la República federal.

No os fieis, amigos míos, de esos hombres que con una mano os acarician, procurando atraeros y con la otra empuñan escondido el palo con que han de sacudiros. Son los hipócritas neos.

Recelad de esa gente que siempre tiene en la boca el Evangelio y jamás en el corazón; para ellos las palabras de Jesús: *amaos los unos á los otros*, deben traducirse así: *mataos los unos á los otros.* Esos son los partidarios del Tercero, que, después de haber encendido veinte veces la guerra civil en nuestro suelo, volverán de nuevo á no dudarlo, cuando tengan completo el desengaño de que en las urnas jamás triunfarán.

Huid amigos míos de aquellos que siempre hablan de religión y solo se alberga odio en sus corazones. Todo el que no piensa como ellos debe ser sacrificado, debe desaparecer. Estos, amigo pueblo, son los ultramontanos.

Despreciad así mismo á los que no quieren que el hombre piense y que sujetan su inteligencia en un círculo de hierro diciéndole: *de ahí no pasarás, yo me encargo de discurrir por tí.* Estos le exortan á que renuncie á los bienes de este mundo para ser mejor premiado en el otro, pero no se desdennan ellos de agacharse á recogerlos. Esta es la teocracia.

Apártate, pueblo, de aquellos hombres, que infatigables, todos los días aprovechan la imprenta—y sin embargo la detestan—para seducirte; apártate de aquellos que odian el sufragio univer-

sal y también se sirven de él para ver si triunfan; apártate de aquellos que á la misma sombra de la libertad y escudados con ella, conspiran incesantemente para derribarla. Estos son los hombres del «Norte», amado pueblo.

Repasad la historia, observad sus actos y os convencereis de la verdad de cuanto llevo dicho.

Unámonos todos; y que la fraternidad general sea nuestro lema; la justicia nuestra divisa, la libertad el sol que nos ilumine; y nuestro norte la FEDERACION UNIVERSAL.

*El mismo.*

¡¡ HASTA DONDE CONDUCE EL ESPÍRITU DE PARTIDO!!

Nunca hubiéramos creído que la prensa pudiera prostituirse hasta el extremo que lo hace el Norte correspondiente al viernes último en su artículo titulado «Las elecciones y la gente del campo.» Preciso es, en efecto, estar poseído del mas tenebroso espíritu de ira y de odio, para consignar frases protervas como las que tuvimos la desgracia de leer. En el artículo de... basura que nos ocupa se dice: «que los republicanos odian todas las religiones...» que «si dais vuestros votos á los republicanos, debéis prometeros no poder asistir á misa, ni ir á confesar, ni morir como á cristianos...» que «los republicanos quieren acabar con la Iglesia...» que «quieren arrasarlo todo, para que el enfermo se muera abandonado y el niño se puerterte y el viejo se consuma»—Basta con lo dicho, pues no queremos seguir deshonrando las columnas de nuestro periódico con palabras tan angélicas, tan exuberantes de catolicismo, tan *caladas* de unción evangélica.

Felicitemos á su autor el Señor C. de L. por la fecunda propaganda electoral que viene haciendo en favor de la República Federal, y agradeceremos muchísimo al Rvdo. D. Juan Planas, Director del Norte la adquisición de muchos colaboradores como el procaz, como el tabernario, como el liberal sócio en cuestión. Se lo decimos á V., padre Lector, con toda la sinceridad de nuestra alma: encargue V. á dicho colaborador que escriba sendos artículos, en la seguridad de que, ahorrándonos mucho trabajo, nos proporcionará muchísima honra y provecho.

Pero ahora reparamos que he-

mos tomado la cuestión muy en serio, y no sabemos como componérselas para tratarla de otro modo. La transacción es muy difícil, pero vamos á ensayarla.

El autor del artículo recuerda á Ulises *que se tapó las orejas con cera* y encarga á los electores campestres *hagan lo mismo* para no oír las sujestiones liberales.— Confesemos que es preciso disfrutar de un buen humor de todos los diablos para dar tan metafóricos consejos. Es verdad que nosotros, á tener abuegación *material* tan grande como *moral*, hubiéramos usado del consejo en sentido ocular, es decir, tapándonos los ojos con cera por no leer el artículo del C. de L.

Dice después este fulano muy orondo que está dispuesto á contestar *dado que se le contradiga.* ¡Ah tunante!... ¡Bien seguro estaba V. M. al ensuciar papel, de que sus *suciedades* eran *incontestables* por otra persona que por el conductor del carro de la limpieza ó persona parecida al mismo!!... Procuraremos proporcionarnos algun escrito del caballero conductor y... lo que fuere tolera.

#### COMUNICADO.

La Junquera 4 de Febrero de 1870  
Sr. Director de *El Boletín Republicano.* Gerona.

Apreciado amigo y correligionario: En su *Boletín* del 3 de febrero se dice.

«Que parece me resiento de que hayan Vdes. pedido la reposición de los Diputados republicanos destituidos arbitrariamente después de la sublevación en que no tomaron ninguna parte; que á no conocer mi escasa modestia, sospecharian que mi propósito no ha sido otro que el de exhibir mi nombre y calidad de Diputado, bajo el frívolo pretexto de un suelto que en nada significa lo que yo supongo; y si, solo, la justificación de la grandísima arbitrariedad de que fuimos objeto.»

Y añade la Redacción del *Boletín Republicano*: «Sin embargo el ciudadano Emilio Prax, que conoce *nuestra protesta del 30 de Setiembre*, se permite entrar en cierto género de esplicaciones que nosotros, testigos de su conducta en aquellas críticas circunstancias, ni hemos provocado ni necesitamos; pero que no tendremos inconveniente en discutir, si nuestro amigo lo desea y el partido republicano de la provincia puede sacar alguna provechosa enseñanza.»

No vea V., apreciado amigo, en mi último comunicado un resentimiento que no existe. Se dijo en el *Boletín Republicano* que «los Diputados provinciales estuvieron al lado del Sr. Gobernador y que no tomaron ninguna parte en los sucesos.» En estas palabras sentí una *duda*, y me propuse desvanecerla para que nadie pudiera pensar que olvidado hubiera mi deber y mis opiniones en aquellas circunstancias.

Antes de la sublevación, participé á varios amigos políticos y particulares que nos provocaba el gobierno, y que no debíamos acudir á un *desafío* en que habíamos de luchar con armas tan desiguales, y sin esperanza. Yo comparaba entonces el partido republicano á la *victima* que se ofrece al sacrificio; y si no se acabó con ella fué porque no se quiso. Lo mismo se mata á los partidos que á los individuos; y desgraciadamente el fuerte suele provocar al débil, quiero decir, el armado al desarmado, el que vé segura la victoria al que solo espera la derrota. En todos los sucesos, la inteligencia que dirige y la oportunidad deciden el triunfo. Día vendrá tal vez en que tengamos los dos elementos que nos faltaron: «dirección y ocasión.» Habíamos de perder sin esperanza; á nadie lo oculté; pero ya echada la suerte, consulté mi conciencia y cumplí con ella.

Gracias, ciudadano Director del *Boletín Republicano* por atribuirme una escusiva modestia. Sin embargo, no debe V. suponer que me haya guiado el móvil mezquino de *exhibir* mi nombre y calidad de diputado precisamente en una comarca donde me conocen y me nombraron. Quise desvanecer una *duda* que el *Boletín* indicaba, y me ofrece V. otra. Le diré pues que si los electores me hubiesen consultado no hubiera *exhibido* mi calidad de diputado, ya que, aceptando este cargo, ofrecí en todos conceptos á mi partido el óbolo del pobre. Debo quedarles siempre muy agradecido á los que me honraron con sus votos; pero les ruego que se sirvan olvidarme hasta mejores días.

Ciertamente conozco, ciudadano Director del *Boletín Republicano*, nuestra protesta del 30 de Setiembre. No niego que la redactamos juntos, y que V. la firmó como secretario del Comité provincial; pero V. sabe que nos encargaron aquel trabajo; que yo fui tan solo un intérpre-

te, y que la protesta fué inspirada por la tristemente célebre circular del Exmo. Sr. Sagasta, el ministro desgraciado de la Revolución de Setiembre.

No tengo inconveniente en recibir y dar todas las esplicaciones que puedan hacerme reconocer errores ó arrepentirme de faltas, aceptando agradecido los consejos de mis amigos.

Concluyo, ciudadano Director del *Boletín*, añadiendo que tal vez el partido republicano sacaría alguna enseñanza si discutíamos la cuestión siguiente:

«En qué circunstancias y con qué elementos debe correr el pueblo á las armas en defensa de sus libertades?»

Me ofrezco á sus órdenes, si quiere V. abrir el debate.

Disponga V. de su affmo. amigo y correligionario.

EMILIO PRAX.

Una sola equivocación nos precisa aclarar del anterior escrito: *da de que nos era conocida la protesta de 30 de setiembre, puesto que la redactamos juntos y fué firmada por nuestro Director como Secretario del Comité provincial.*

Nuestro apreciable amigo no recuerda bien lo que ocurrió. Es cierto que se trató en el Comité sobre la conveniencia de hacer una protesta, designándose á la persona que se consideró mas idónea para que se encargara de aquel trabajo; pero ni nosotros tuvimos intervención en él ni el secretario pudo firmarlo, ausente como se hallaba en Lérida.

Y no se deduzca de aquí que no nos hallemos en un todo conformes con aquel escrito, tan enérgico y oportuno, ni que hayamos pretendido desvirtuar el compromiso de la *única firma* puesta á su pié. . . .

Dicho esto, nuestro amigo Prax sabe perfectamente bien la satisfacción con que acogemos sus notables producciones políticas y literarias, tan honrosas para nuestro modesto BOLETIN.

S. Feliu de Guixols 12 de febrero de 1870.

Ciudadano Director. Salud y república federal.

He visto con placer el artículo que con el título de *Solución honrosa* se publicó en el número 48 del BOLETIN correspondiente al día 6 del corriente Febrero; pues en mi humilde concepto, el honor del partido está en votar de nuevo á nuestros tres ex-diputa-

dos, interin no esté seguro que alguno de ellos, por su comportamiento político, se haya hecho VOLUNTARIAMENTE indigno de merecer la confianza del partido republicano.

Ya que de elecciones hablamos, querido Director, le noticio que el día 6 de este mes se reunió en la Bisbal el partido republicano de este distrito, por medio de delegados, y nombraron el comité judicial de este modo: por La Bisbal, Francisco Casas; por Torroella, Martín Comas; por Palafrugell, Miguel Abellí; por Palamós, Antonio Roix; por San Feliu de Guixols, José Clos.

También se nombraron dos individuos que corresponden á este partido para formar el Comité provincial; cuyos nombres son:

Alejo Sala y Saló de S. Feliu de Guixols y Eusebio Corominas de Palafrugell, siendo suplentes: del 1.º Juan Fort de País, y del 2.º Andrés Rivera de Palamós.

Sería conveniente convocar por medio del BOLETIN, á todos los individuos que componen el Comité provincial para reunirse, y empezar desde luego los trabajos electorales.—Pelegri.

S. Hilario Sacalm 9 de febrero 1870.

Los carlistas de este pueblo están tan envalentonados que uno de estos últimos días, por la noche al retirarse á su casa nuestro amigo el Secretario del disuelto comité republicano le esperaron diez ó doce carlistas, furiosos y fanáticos, que le maltrataron barbaramente y despojaron de algunas prendas de ropa que á la mañana siguiente hallaron cerca de su casa hecha mil pedazos.

Hé aquí los hechos de estos hipócritas que todo el día están en la Iglesia, dándose golpes en el pecho y por la noche se reúnen en grupos para insultar á los liberales que encuentran solos.—S.

Esperamos del Sr. Gobernador civil que inmediatamente pedirá esplicaciones de los anteriores hechos al alcalde de S. Hilario, ó del modo que juzgue conveniente á fin de que tan criminales excesos no queden sin correctivo

### Crónica local.

No obstante las seguridades y protestas de *El Norte*, cuando por segunda vez vió la luz pública, de que no venia á discutir personalidades ni cuestiones im-

pertinentes etc., aparece hace tiempo tan en contradicción con sus propósitos que hasta tiene la audacia de llamarse á sí mismo IMPRUDENTE solo por el menzurado y rastrero fin de meter la cizaña en nuestros amigos del comité local, para entorpecer, si pudiera la organización de nuestro partido ó dificultar algun tanto los trabajos electorales que estamos practicando. Apenas pasa día sin que tengamos que advertir al colega carlista su indigno proceder. Le hemos visto inspirar proclamas que solo incitan á los mas punibles excesos, desacreditando las masas y atribuyendo á nuestro partido los propósitos mas indignos. Intrigante amaestrado y diestro, le vemos también utilizar toda su astucia hipócrita y rastrera hasta vestirse tal vez con el disfraz republicano, formar en nuestras filas, asistir á nuestras reuniones, entusiasmarse con nuestras ideas, seguirnos al hogar y, en el seno de la familia, sondear nuestros deseos ó sorprender nuestros secretos con el mas refinado cariño. Heciendo nuestros corazones de dudas, de celos, temores y desconfianzas entre nosotros mismos. Precisa pues, que nuestros amigos y correligionarios de la provincia estén muy sobre aviso, que no se dejen engañar, que no se dejen sorprender por tales asechanzas, mientras nosotros nos trazamos la conducta que conviene seguir con el carlista Norte, cuya oposición razonada y decorosa veníamos respetando, pero á quien es necesario tratar en lo sucesivo como merezca y nada mas.

Segun dice el público el Ayuntamiento progresista de esta ciudad se halla falto de fondos y muy cerca de cerrar las Casas consistoriales despidiendo todos los que del presupuesto municipal cobran.

Pero el mismo público murmura diciendo: ¿que se hace de los cuartos que se recaudan de los molinos y de los cortes de arboles de la Dehesa?

Ya dijimos en nuestro número del día 6, hablando de los alojamientos, que el modo de hacer callar las murmuraciones es exponer á la vista de todos los ingresos y los gastos, fijar las cuentas detalladas de las entradas y salidas que bajo cualquier concepto reciba y dé el municipio.

Persona hay que cree que los molinos producen un dineral y que las maderas de la Dehesa

bastan y sobran para todo el presupuesto, y el Ayuntamiento debe desengañarle exhibiendo cuentas de todo.

Conviene tanto mas esta medida cuanto mayores son los apuros en que se halla la corporacion.

Obren como ayuntamiento liberal y no como obraban los regidores perpetuos en tiempo de los serviles, quitando todo pretesto á desconfianza y matando la murmuracion.

Pero ¿á que cansarnos si estamos persuadidos de que no hay peor sordo que el que no quiere oír?

### Gacetilla.

De nuestro querido colega «*El Papel Verde*»

Y siguen los unionistas y raiceros desollándose en la prensa, pero repartiéndose como buenos hermanos los mendrugos del presupuesto.

Ante el público, en los periódicos, aparecen como perros y gatos, y luego en los festines brindan juntos, dándose como suele decirse el agua á buches.

Y aunque en dimes y diretes se encajan mil desvergüenzas, apuesto á que no se tiran los platos á la cabeza.

### Últimas noticias.

Sentimos las desazones de la Tertulia progresista, que han ocasionado la salida de la misma de un diputado provincial progresista. ¿Que será!—Los rumores que indicábamos en el número anterior relativos á la diputacion y al ayuntamiento de esta capital se confirman en todas sus partes. Los establecimientos de Beneficencia están á punto de cerrarse por falta de recursos. ¿Y que van á ser de las 400 criaturas que hay fuera de la casa-Hospicio en nodrizas, de los 300 enfermos y 500 acogidos? ¿Que del numeroso personal que se ocupa en dichos establecimientos? Sabemos que la diputacion ha recurrido al gobierno exponiendo tan aflictiva situacion, y que este ha contestado *que se las arregle como pueda*. Y bien, sabemos tambien que el gobierno debe á esta provincia 86 mil escudos por razon de recargos provinciales, 30 mil y tantos por intereses devengados de ciertas láminas y 16 mil por carreteras, es decir, que el gobierno se ha apoderado de esas grandes sumas y deja á nuestra provincia en un estado de desesperacion y de miseria. ¡Que escándalo! Afortunadamente hace dias que la Correspondencia no nos da

noticia de esos suntuosos banquetes en donde se consumen los grandes sacrificios de las provincias.

De aquí, que, segun noticias, la diputacion provincial quiere renunciar y harán perfectamente bien, para no ser cómplices de semejante caos.—En idéntica situacion se encuentra el ayuntamiento, pero en cambio tiene mucho papel repartido. Si sabe inspirarse en sus compañeros de Figueras, Zaragoza, Santander y otras poblaciones, renuncien inmediatamente de sus cargos. Dignidad sobre todo.—¿Cómo estamos de cédulas electorales? La tardanza de este servicio pasa de castaño oscuro.—Los carlistas se organizan en comités en toda la provincia.—Dice el «*Norte*» que nuestro gobernador vá á ser trasladado á Valladolid, pero esta noticia es inexacta.—En Setecenas, en esta provincia, han incendiado una multitud de quintales de paja del alcalde pereciendo cuatro cabezas de ganado vacuno, y se sospecha ser una venganza hija de la situacion de dicha autoridad tan obligada á cobrar los impuestos de Figuerola.—Nuestro diputado Suñer se ha establecido en Cete (Francia).

Se ha autorizado á las autoridades militares para auxiliar con las bayonetas la cobranza de los impuestos.—Se ha presentado á las Cortes una exposicion con 6.000 firmas de Sevilla pidiendo á Espartero Gefe del Estado.—Los progresistas radicales han acordado la impresion de todos los discursos de Emilio Castelar.—El gobierno ha sido derrotado en la discusion sobre pensiones de san Hermenegildo.—Nuestro diputado Tulau ha combatido el Capítulo 7.º del presupuesto de la Guerra.—Toman cuerpo las conspiraciones carlistas sin temor á la derrota que sufrieron el verano pasado.—El *Certamen*, progresista, se desata contra los Unionistas á quienes dice que «estár en el poder es su ideal; mandar su aspiracion; ahogar los derechos del pueblo, su fin; fusilarlo, sus medidas liberales, y que los borrones que manchan sus banderas no deben manchar las nuestras. ¡Nuncal volver á unirnos con ellos, ¡jamás! Seria para nosotros una ignominia!» Sin embargo, á las horas de comer, los encontramos juntos.—El Sr. Cruz Ochoa ha denunciado á *El correo de ambos mundos* que dijo se daban 50 duros mensuales á la familia del cabo que facilitó la fuga del marqués de las Hormazas.—Se dice

que el buque que conducia al brigadier carlista Polo y otros prisioneros á Filipinas, habia sido abordado y vencido por otro con pabellon Ingles.—El centro republicano de Barcelona se ha quejado al gobierno de las arbitrariedades del Gobernador Señor Iglesias.—Las eminencias del partido moderado han sido invitadas para asistir á Paris á la junta que presidirá la *casta* Isabel.—Dícese que las cartas de pago de la Caja de depósitos solo se negocian con la pérdida de un treinta por ciento.—El señor Necedal se ha ofrecido á Figueras para defenderle en la cuestion de Luque.—Vuelve á hablarse de una próxima amnistía por causas políticas.—Tambien se insiste en que hay negociaciones secretas para vender la isla de Cuba.—En vista de los sucesos de Paris las testas coronadas han temblado de espanto y parece que han mediado notas entre sí para contener el desarrollo republicano, ocupándose mucho de España. ¡¡BAJO LOS TIRANOS!!!

### SECCION DE ANUNCIOS.

#### SOCIETAT DEL BORN filantropia y diverssió.

Havent resolt la Societat que porta aquest titol venir disapte prcesim á esta Capital y passarhi lo diumenge, al objecte de fer una mascarada, recullir fondos y donar una funció en lo teatro tot á benefici dels pobres; se supplica á totes las personas filantropicas que desitjin contribuir á tant humanitari objecte, tilingan á hé posarse d'acort ab los senyors que han rebut la invitació, á fi d'organisar la comparsa que anirá á rebre la comitiva en l'estació del cami de ferro.

LA COMISSIÓ.

EN ESTA CIUDAD HAY UN Moviario y una mesa de billar de un Café para vender Informarán en la imprenta de este periódico.

JOSÉ BARÓ DE LA CALLE de la Plateria n.º 10 admite cuartillas de real si se compran géneros á precios corrientes.

TALLER DE MÁRMOL DE TODAS clases y piedras del pais de Jai-

me Canals y Brunat calle de la Forsa núm. 2, Frente al Correo Gerona.

Se construyen toda clase de piezas, sobres de cómodas y mesas, lápidas, así en relieve como gravadas y emplombadas, lavamanos, pilas de agua bendita, fregaderos, baldosas etc. etc. á precios sumamente módicos.

#### Petróleo refinado de 1.ª calidad.

Se hallará de venta en la tienda Hojalatería de Francisco Grivé calle plazuela del teatro, á 19 cuartos porrron.

#### ACADEMIA de Matemáticas.

Establécese por un profesor muy conocido en esta capital, desde el día 1.º de Febrero próximo, plaza de S. Agustín, n.º 3, piso 2.º, donde se enseñará Aritmética, Álgebra, Geometría, Trigonometría rectilínea y esférica, como tambien algunas nociones de Geometría descriptiva.

Inútil es encarecer la necesidad é importancia de las indicadas materias para todas las carreras, y máxime para aquellos que deseen emprender alguna de las especiales, como la de Delineantes, Maestros de Obras, Peritos agrónomos, Telégrafos, etc., etc.

Solo se exigirá la módica retribucion de cuarenta reales mensuales. La enseñanza se dará por los mejores autores modernos, empleando todo el rigorismo de la demostracion, sin cuyo requisito no tiene ningun mérito el estudio de las ciencias exactas.

Con el establecimiento de dicha Academia, viene el director de la misma á llenar un vacío que se nota en esta capital.

Gerona 21 de Enero de 1870.

#### SALVADOR BARBA,

Tiene desde el día 5 de este mes en los aparadores de bajo los arcos de la plaza de las coles un gran surtido de alpargatas en punta de las clases siguientes:

Con flor de San Francisco, San Juan, Castelar, Pierrad, Suñer, Carlos, Margarita, y Cabrera, á 8 reales.

*Alpargatas Cerradas.*

Bordadas con R, F, E, 9 rs.  
Con flor y las anteriores letras 10 rs.

IMP. DE F. DORCA SUCCOR DE GRASES.